

Article 21 du Règlement

L'arme dont nous allons faire l'essai n'est pas utilisable au sol puisque c'est une arme stratégique transportée par un bombardier B-52. Le système de guidage du missile de croisière sol-air qui sera déployé en Europe ne peut pas être mis à l'essai par le genre de manœuvres aériennes que nous proposons. Le gouvernement ne devrait pas en faire l'essai aux termes de l'accord de l'OTAN de 1979, mais il devrait plutôt annoncer clairement que nous ferons l'essai d'une arme stratégique qui sera utilisée au-dessus des régions polaires. Si nous voulons vraiment respecter nos engagements envers l'OTAN, nous serions mieux avisés de concentrer nos efforts sur l'amélioration de nos forces traditionnelles, particulièrement la marine.

* * *

L'ADMINISTRATION DE LA JUSTICE

LA DÉCISION D'EN APPELER DE L'ACQUITTEMENT PRONONCÉ DANS UNE AFFAIRE D'HOMICIDE EN NOUVELLE-ÉCOSSE

Mme Jennifer Cossitt (Leeds-Grenville): Madame le Président, je tiens à protester contre l'abominable décision du cabinet du procureur général de la Nouvelle-Écosse d'en appeler d'un verdict de non-culpabilité prononcé en faveur de M^{me} Jane Stafford qui était accusée d'avoir assassiné son mari qui la battait régulièrement. Seize personnes sont venues témoigner des mauvais traitements physiques et mentaux dont cette femme a fait l'objet de la part de son mari pendant cinq longues années d'enfer. Ces souffrances qui vont au-delà de toute intelligence lui ont été infligées par un homme tellement dangereux que les agents locaux de la GRC avaient reçu l'ordre de ne pas s'approcher de sa maison à moins d'être armés et prêts à tirer. Selon des témoins, cet homme aurait battu et maltraité ses deux épouses précédentes et ses enfants et il aurait battu Jane Stafford au point de l'assommer à un certain nombre de reprises. Il aurait en outre menacé et tenté de tuer sa femme, ses parents et sa sœur.

M^{me} Jane Stafford, qui a dû lutter pour survivre, a déjà été bien assez punie comme cela, cinq longues années de calvaire mental et physique, mais il semble pourtant que le cabinet du procureur général de la Nouvelle-Écosse veuille la punir davantage. Je crois et je suis persuadée que tous les députés seront d'accord avec moi que cette femme a eu plus que raison d'agir ainsi, afin de mettre fin à ces terribles voies de fait répétées contre son fils et elle-même. Je presse donc le ministre de la Justice (M. MacGuigan) de faire un pas de géant pour faire avancer la cause des femmes battues du Canada, et leur donner le courage d'intenter des poursuites juridiques, en intervenant pour défendre M^{me} Stafford et pour s'assurer qu'elle demeure acquittée.

Des voix: Bravo!

* * *

● (1110)

LE NOUVEL AN CHINOIS

RECONNAISSANCE DE LA CONTRIBUTION DES CANADIENS D'ORIGINE CHINOISE

Mme Margaret Mitchell (Vancouver-Est): Madame le Président, *gung hai fat choy*—Bonne et heureuse année chinoise!

Il y a 125 ans que la première collectivité chinoise s'est établie au Canada. Les hommes ont travaillé dans les mines du Nord dans l'espoir d'améliorer leur sort dans la montagne d'or. De nombreux ouvriers ont donné leur vie pour construire nos chemins de fer qui relient la Colombie-Britannique au Canada.

La vie était dure et solitaire pour ces hommes qui trimaient pour faire vivre leur famille restée en Chine. Leurs veuves, dont beaucoup vivent aujourd'hui à Toronto et à Vancouver, ont aussi enduré de grandes privations pour que leurs enfants aient une vie meilleure.

D'anciennes lois, telle la loi d'exclusion discriminatoire, empêchaient la réunification des familles. Ce n'est qu'en 1949 que les Asiatiques ont obtenu le droit de vote au Canada. Les représentants élus du PSD-NPD étaient en première ligne dans la lutte pour ces droits.

Les Canadiens d'origine chinoise ont beaucoup apporté au Canada dans le secteur des affaires, les professions libérales et l'enseignement supérieur. Leurs liens familiaux très forts ont été un exemple pour quatre générations de Canadiens. Des collectivités prospères ont réapparu au cœur de nos villes, de même que de nouveaux centres culturels qui honorent et font connaître le riche patrimoine chinois. De nombreuses organisations fournissent des services d'entraide et des services communautaires. D'un bout à l'autre du Canada, des collectivités ont fait cause commune pour obtenir que les droits de la minorité soient protégés.

Au nom de tous les députés, nous souhaitons à tous les Canadiens une bonne et heureuse année chinoise.

Gung hai fat choy pour l'année du cochon.

Des voix: Bravo!

* * *

LE TOURISME

LA CONSTRUCTION DU CENTRE DE CONVENTION DE TORONTO

Mlle Aideen Nicholson (Trinity): Madame le Président, quelque 42 millions de visiteurs de l'extérieur de la province ont dépensé plus de 2 milliards en Ontario en 1982 et l'industrie touristique, l'an dernier, a, directement ou indirectement, procuré du travail à 500,000 Ontariens.

Cette semaine, le gouvernement fédéral a annoncé qu'il accorderait jusqu'à 23 millions de dollars pour la construction du Centre des congrès de Toronto, un projet qui non seulement va créer 2,500 emplois dans le secteur de la construction de cette ville qui en a besoin, mais pourrait, selon les estimations, entraîner la création de 10,000 emplois dans l'industrie des services du sud de l'Ontario.

Comme je représente une circonscription où les travailleurs de l'hôtellerie et de la construction sont nombreux, je me réjouis tout particulièrement de cette nouvelle qui est l'aboutissement d'une coopération intense et d'un travail acharné entre les autorités fédérales, provinciales et municipales, de même que les représentants de l'industrie et des syndicats.